
据新华社讯（记者许寿明 庄北宁）中国海军远航访问编队圆满结束对缅甸的友好访

问，于当地时间 5 月 21 日 11 时离开仰光迪洛瓦港码头。下午在莫塔马湾海域，中缅两国

海军首次举行了海上联合演练。演练结束后，中国海军远航访问编队前往孟加拉国进行

友好访问。

当地时间 14时，中缅海军联合演练正式开始。演练主要包括两国舰艇的编队通信演

练、编队运动演练、联合搜救和分航仪式，缅方参演兵力为导弹护卫舰 F11 舰和轻型护卫

舰 771舰。

编队通信演练首先展开——中缅 4艘舰艇以长春舰为基准组成双纵队，长春舰与 F11

舰、荆州舰与 771舰分成 2个编组，先分别通过灯光相互发送识别报文，而后采用手旗发送

识别报文，信号识别后通过甚高频向对方复述译解信号，完成编队通信演练。

之后，进入编队运动演练，由长春舰指挥。随着长春舰下达组成单纵队命令，其余 3

艘舰艇迅速调整航行航速，按指令组织编队运动队形。演练中，参演舰艇先后进行了人字

队、单横队、方位队等多次队形调整变化。

经过近 3个小时的紧张演练，中国海军远航访问编队参谋长陈德楠宣布“开始分航仪

式”，双方参演各舰甲板上分区列队人员互相敬礼致意。当地时间 17时许，随着悠长的汽

笛声在各舰响起，中缅海军联合演练圆满结束。

中缅海军首次举行海上联合演练
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朝鲜又发射导弹了。当你以为世界要消停的时候，他总

会再给你突然来上一发，提醒你半岛依旧凶险。

5月 21日下午，朝鲜向着半岛东部海域试射了一枚“北极

星-2”弹道导弹，金正恩亲自到现场观摩了发射。导弹发射

后，他很高兴地说，这个型号的导弹已经发射了 2 枚，所有技

术要求均达标，以后部队可以实战部署了。

请注意，也就是说，这型导弹在仅仅进行了 2次成功的试

射后，就完成了定型，可能进行量产了。这是怎样精准的研发

科技！

“北极星-2”型是朝鲜今年新研发的地对地、中远程弹道

导弹。这型导弹在今年 2 月 12 日第一次试射成功，紧接着这

几个月总是试射。

还记得 4月份，在美军“卡尔·文森”号航母和轰炸机虎视

眈眈地在半岛周边演习的时候，朝鲜怒射的那枚在空中爆炸

的导弹吗？那枚就是“北极星-2”型弹道导弹，当时试射以失

败告终。

22日，朝鲜官媒《劳动新闻》公布了 58张导弹在大气层中

拍摄的地球照片，最高领导人现场欣赏指点，称拍得很漂亮。

导弹发射出去还能够拍了地球照片传回来，这个很有意

思。按理说，导弹上边是装导弹弹头的，它却装了一个实验

舱，带个照相机，倒也不是不可能。但是它拍了照片怎么传回

来？那得通过卫星，而金正恩现场监看实时画面的时候，就一

个野地中间摆两张桌子，上边弄两个计算机，连根电线，顶着

个大太阳，这样能看清吗？而且那么重要的导弹发射指挥现

场，这场景，好像有点随意了。

到底发射了多少枚导弹，外媒说法不一，总体来说是 8到

10 枚。一枚导弹好几百万美元，对穷到只剩导弹的朝鲜来

说，导弹应该是比大米重要。

但是最近朝鲜连射两枚，时机还是很诡异的，为什么选择

这个时间点射呢？

这一周主要有两个大事。一个事是中国“一带一路”高峰

论坛，130多个国家代表、29个国家的领导人都来参加了。一

有国际性大事朝鲜就射导弹，G20、APEC全是这样。

另外一个，这是韩国新总统文在寅刚上任的一周。

文在寅上来的头等大事就是稳定半岛危机，过去一周，文

在寅派遣的总统特使先后抵达美国、中国、日本和欧盟，俄罗

斯的总统特使也将在本周抵达。也就是说，六方会谈的四个

方面都接触了一下。

而朝鲜这边，也在私下搞着沟通。半个月前，朝鲜美大局

的负责人崔善熙女士，到欧洲与美国专家私下谈了一通，回来

之后，就发射了两枚导弹。这是谈得不好给美国上眼药呢？

还是谈得好，故意跟美国做个局呢？

还有个避不开的话题，那就是对我们影响很大的“萨

德”。关于“萨德”，文在寅一直以来的态度就是现在的“萨德”

部署忽视民意，没有走正常程序强行部署，不合法，新政府必

须重新审视“萨德”入韩问题，依法行事。

结果，在“萨德”半夜三更拉到乐天那块地并仓促调试之

后，朝鲜发射了枚导弹，立马“检验”了一下“萨德”的探测能力。

韩国情报部门透露，驻韩美军用“萨德”火控雷达探测到朝鲜 14 日发射的“火星-12”

型中远程导弹，还打电话通知了韩军。

现在文在寅刚刚讲要先暂停“萨德”部署，等国内走程序，征求民意，让国会投票表决，

还派特使去美国进行斡旋。再加上费用谁出的问题，“萨德”到底能不能保护得了韩国首

尔的问题，现在都闹得很凶，正较劲的时候，朝鲜发射了一枚导弹，这不是又给“萨德”制造

了留下来的借口吗？那潜台词就是“萨德”可不能撤啊，我朝鲜导弹有威胁啊。

这几天还有一个非常诡异的事情，就是万景峰号客货轮 20号首航。它是从朝鲜的罗

先经济特区航行到俄罗斯的海参崴，以后将形成固定航线，从朝鲜到俄罗斯，来回运东

西。这是一艘将近万吨的客货轮，可以说是朝鲜最大的一艘了。

联合国安理会的决议是对朝鲜进出口进行严格制裁、禁运，俄罗斯都是投了赞成票

的。那俄罗斯现在又开放港口，又开放航线的，这是啥意思？

更有反差的是，尽管联合国针对朝鲜不断发展核武器和导弹采取了一系列孤立它的

制裁措施，俄罗斯与朝鲜的贸易却在今年头 4个月激增了 85%以上。

《孙子兵法》上讲“围三阙一”，就是狩猎的时候要抓一个猎物，八面埋伏四面围剿，这

个猎物它会跟你玩命，鱼死网破。但如果说我就其中三面给你围起来，给你留一个口，它

就从那个口里边走了。俄罗斯会不会成这个口？

现在这边制裁无效，朝鲜继续发导弹，那边留个活口送吃的送啤酒，就像钟摆效应，摆

过去摆过来，朝鲜成了一张牌了，来回打。如果谁都把朝鲜局势当成一张牌来打，都想着

怎么样让半岛这事儿变得对我有利、对别人不利，都这么自私，这事能解决吗？

（如需了解更多，请关注微信公众号“局座召忠”）
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安安--225225引进中国引进中国？？

这个大块头很这个大块头很““梦幻梦幻””

（本版图片来源于网络）
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中国将从乌克兰引进世界最大货运飞

机？连日来，这个话题在英国媒体的炒作

下再次成为世界关注的焦点。英国 BBC 网

站日前报道，2016 年中方与乌克兰安东诺

夫 公 司 签 署 了 有 关 安 -225 项 目 的 合 作 协

议，如果一切顺利，中国将很快启动安-225

的量产项目。

对此，国防科技大学国家安全与军事

战 略 研 究 中 心 王 群 教 授 告 诉 科 技 日 报 记

者：“如果真的能够引进安-225 技术，那么

其最大意义是促进和提升中国大型运输机

特别是军用重型运输机的研发能力，尽快

让中国军用运输机有新的突破、上升到新

的高度。”

专家聊装备

安-225（中文名：“梦幻”）是安东诺夫设

计局研制的超大型货运飞机，总设计师是维

克托·托尔马乔夫。安-225 为肩扛式机翼设

计，两个主翼下安装有 6具马达西奇公司生产

的 D-18T 大型航空发动机，多支点起落架上

有 28 个轮胎。它长 84 米，翼展 88.74 米，最大

起飞重量 640吨，机舱最大载重 253.8吨，机身

顶部最大载重 200 吨，是目前世界上重量最

重、运力最大的飞机。

1985 年春季，前苏联为满足其“暴风雪”

号航天飞机和“能源”等运载火箭组件的运输

需求，专门以安-124 重型运输机为基础设计

了安-225超大型运输机。安-225的 1号机于

1988 年 11 月 30 日完工出厂，当年 12 月 21 日

在基辅成功地进行了第 1 次试飞，接着 1989

年 5月 12日完成“暴风雪”号航天飞机的背负

运输飞行。在苏联解体前，它总共完成 113次

试飞，总时长 253 小时。此后，因前苏联航天

飞机计划突然中止，安-225 基本失去了存在

的价值，其 2号机的生产也不得不半途叫停。

王群介绍，前苏联解体后，安-225 虽然

被分给乌克兰，但它受经济的制约一直处于

封存状态。直到 2001 年，安-225 在完成了内

部整修和机身强化并换装上新的航电设施

后，才重新被启用，主要承接国际商业货运飞

行任务。

安-225 当初是专门为运输航天飞机和

运载火箭组件而设计制造的，虽说前苏联

和乌克兰基本未将其用于军事，但它是一

款超大型运输机，所以完全可以承担军用

战略物资和重型装备的运输、军力的快速

投送等。

安-225 虽然载重能力惊人，但其对铺装

跑道的要求很高，能够支持其起飞降落的机

场很有限。据了解，整个中国也就十多个机

场能够满足其起降要求。“安-225 体量庞大，

加之发动机动力强劲、数量多，工作时噪声惊

人，所以对起降场地的适应能力较差，对机场

跑道强度、长度和宽度以及繁忙程度等都有

严格要求。排除空管繁忙、安全保障和干扰

客运业务等因素，机场只有达到所谓 4E 以上

标准才能起降安-225。”王群介绍。

“梦幻”不是因军事而生

有媒体认为安-225 在前苏联的军用运

输机“族谱”中，是相当“非主流与功能性”的

存在。安-225相比安-124机身延长 15米，货

仓长度仅长了 7 米，翼展增加 15.1 米，最大起

飞重量增加 235吨，但飞机的基本截面并未改

变，而且起飞滑跑距离长了 1000 米。这使得

安-225 相比安-124 增加的常规运输能力相

当有限，而且效能低下。

俄罗斯“航空港”网站执行总裁奥列格·潘

捷列耶夫在接受媒体采访时也表示，距离

安-124飞机确定外形已经有 40多年了，很多

建造这些飞机的技术解决方案已经失去了现

实性。这种庞然大物至今未有同类产品问世

的原因在于没有需求。

然而，王群指出，“这不能说技术方案已

经失去了现实性，而且对安-225 这样的超大

型运输机需求还是有的，主要是进行远程或

国际货物运输，包括现在中国正在推进的

‘一带一路’建设项目中大型、特型基建设施

的转运，特别是超长超宽的大型货物和其他

运输方式难以承担的大型货物或重型装备

的运输”。

他指出，从 2011 年到 2016 年，单中国就

先后 8 次用安-225 完成过国际货物运输飞

行——7 次在石家庄正定国际机场、1 次在天

津滨海国际机场起降。“况且，在军事上它还

可以承担战略或重型军用物资和装备的快速

运输任务，包括重型坦克、火炮甚至直升机、

火箭、导弹和成套防空反导系统。尤其是特

定情况下的航天装备快速发射，用它能迅速

将火箭及附属设备运抵发射场，其效率是铁

路和船舶等运输方式无法比拟的。”

记者了解到，有美国军事专家此前也表

示，安-225 还可以作为卫星等航天器的空中

发射平台，这样做的好处就是，不需要建立庞

大的火箭发射基地，发射时机的选择上也非

常具有灵活性，成本上会降低一大截。

“当然，如果机场跑道环境不能得到很好

保 障 ，就 无 法 安 全 起 降 安 -225。 因 此 ，

安-225 的军事意义可能远不及体量稍小一

些的安-124 或美国的 C-5M 大，更不如体量

更小但野战能力出众的美国 C-17运输机，再

说这三款军用运输机无论是出动率还是经济

性也都胜于安-225。”王群表示。

“年龄大”但依然满足现实需求

飞机技术转让/转移一般是指拥有飞机

研发技术的一方，将已经开发出的飞机技术

有偿地转让给另一方的商业活动。它应该包

括飞机技术成果和能力等的转让、移植、交

流、产业化和推广普及，一般主要有成套生产

设备引进与转让、合作生产、补偿贸易以及合

资经营等一些形式。

“ 客 观 地 看 ，‘ 飞 机 技 术 转 让 ’相 对 于

‘飞机本身 转 让 ’对 中 国 航 空 工 业 发 展 的

作 用 和 意 义 要 大 得 多 。 从 世 界 范 围 看 ，

虽 说 安 -225 是 30 多 年 前 的 技 术 成 果 ，其

部 分 技 术 或 许 已 经 过 时 ，但 毕 竟 它 是 迄

今为止世界上最大的运输机，有些技术性

能并非浪得虚名，这些技术对中国来说值

得借鉴——它们恰恰是目前中国从航空技

术 更 先 进 的 美 欧 国 家 难 以 得 到 的 。”王 群

说，运输机特别是重型大型运输机的制造，

与设计理念、机身结构和气动外形等关系

非常大。如果引进安-225 技术，中乌两国

可在航空基础层面开展深层次合作，也为

中 国 在 成 功 地 开 发 出 200 吨 级 的 运 -20 运

输机后，制造 300 和 400 吨级等更大更强的

运输机提供技术保障。

“以此为基础，对新型动力系统、结构材

料、关键构件、航电设施等的开发好处也多

多，更重要的是能极大地增强中国对大型运

输机的总体集成和技术融合能力——这是一

个大国制造业水平和能力的重要体现，并带

动航空动力、航电、飞控、电源、燃油、起落架

等机载系统的产业发展。”他表示。

因此，如果乌克兰能将安-225 技术转让

中国的话，整体看对中国将是一笔非常划算

的买卖。但直到今天，这一切仍是传闻，并没

有得到官方的认可。

如引进将促进我国航空工业发展

日前，我国最新型预警机空警-500 被曝

光部署海南岛的消息不胫而走。美国《防务

新闻》周刊报道称根据他们得到的卫星图像

显示，中国已将它最新的空中预警指挥机空

警-500 部署到了中国南海区域。那么，最新

型预警机空警-500 有哪些科技含量？部署

到我国南海区域意味着什么？本报邀请到著

名军事专家王云飞，共同来发掘我国最新型

预警机那些事。

“其实，这并不是空警-500 预警机的首

次曝光，其早在 2015 年‘9·3 抗战阅兵’时就

已经出现在世人面前。”著名军事专家王云飞

告诉笔者，纪念中国人民抗日战争暨世界反

法西斯战争胜利 70 周年阅兵当天，预警指挥

机梯队由 1 架空警-500 预警机、2 架运-8 指

通机、4 架歼-10 和 4 架歼-11 战机编成，标志

着中国空中信息化作战体系更加完善。

目前解放军空军装备有空警-2000、空

警-500、空警-200 三种型号空中预警机。海

军在接装空警-500 预警机之前，只装备了空

警-200一种型号的预警机。

“预警机发展之初是为了解决地面和舰

载雷达受地球曲率影响而对低空、超低空目

标发现距离过近的缺陷。”据王云飞介绍，随

着电子技术的不断发展，预警机逐渐成为空

中指挥引导中心，对于现代空中作战起着倍

增 器 的 作 用 。 空 警 -500 预 警 机 是 继 空

警-2000、空警-200 后，我国自主研制的第三

型预警机。

空警-200 安装的是平衡木式有源相控

阵雷达，在飞机前后方向有天然的扫描死

角。而“身背”圆盘式有源相控阵雷达的空

警-500 预警机可谓中国海军现役最强空中

预警机。空警-500 以运-9 运输机作为载机

平 台 ，外 形 与 我 国 出 售 给 巴 基 斯 坦 的

ZDK-03 型预警机相似，但机载雷达采用新

型数字相控阵雷达，最大起飞重量可达 77吨，

采用 4台“涡桨-6C”涡轮螺旋桨发动机，巡航

速度每小时 550 公里，航程约 5700 公里。该

型预警机是新型、中型、全天候、多传感器空

中预警与指挥控制飞机，主要承担空中巡逻

警戒及指挥控制任务。

我们知道预警机被誉为信息化条件下空

军战斗力的倍增器，是“空中指挥协调中心”，

在现在战争中，预警机作用重大，评价一个国

家的空军实力，预警机是否先进成为一个重

要的参考标准。

王云飞认为，有了空警-500 的加入，再

加上南海部分岛礁已建成的地面雷达站，我

国南海空域已经基本建起完整的空情探测

警戒网络。这是继解放军空、海军战机实现

南海战巡常态化后又一重要节点性事件。

因为至此以后，不但解放军战机可以在南海

任何空域进行巡逻，侦察预警范围也基本覆

盖南海海空域，海空一体化作战体系由此基

本形成。
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中国空警－500新型预警机三视图


